

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

Año II

San José, C. R., viernes 26 de Setiembre de 1913

Nº 515

DIRECTORES:

LIC. DON RIOARDO OTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 389 — APARTADO 960

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarpaparrilla

SELECTA

Limitada por todas,
Igualada por ninguna

AVISO

Debidamente autorizado por la Municipalidad de San José, ofrezco al público bonos municipales de la emisión de un millón de colones, autorizada por el Congreso Nacional el 3 de julio de 1913, y aprobada por el Poder Ejecutivo el 7 del mismo mes.

Estos bonos están garantizados con las rentas del Mercado y de patentes de Comercio que montan a doscientos treinta y tres mil colones anuales y devengan el 8% de interés anual que se pagará por trimestres vencidos en el Banco de Costa Rica, los días 20 de enero, 20 de abril, 20 de julio y 20 de octubre.

Estos bonos se colocarán a la par, son de ₡ 100-00, ₡ 500-00 y ₡ 1000-00 cada uno y se hará un descuento de 2% a quienes tomen bonos por ₡ 50,000-00 o más.

Después del 15 de setiembre entrante, se ofrecerá el empréstito fuera del país.

Gobernación de la Provincia, San José, 22 de agosto de 1913.

El Gobernador,

MANUEL ECHEVERRÍA

Un propagandista del Duranismo es Agente Principal de Policía en San Vicente

Abusando de su autoridad, evita a los republicanos celebrar su reunión

Justa queja al señor Presidente de la República

San Vicente, 17 de Setbre. 1913.

Señor Presidente de la República,
S. D.

Muy estimado señor:

Confianza en las repetidas protestas de neutralidad política hechas por Ud. en la presente contienda electoral y en la fe que su persona nos ha merecido siempre, desde que en la campaña pasada fuimos sus entusiastas partidarios, nos tomamos la libertad de dirigimos a Ud. para acusarle la actitud de nuestro Agente Principal de Policía, don Alejandro Gamboa.

No vamos a relatarle la serie de manifestaciones ostensiblemente duranistas hechas por el señor Gamboa, desde el principio de esta campaña. El ha sido un propagandista exaltado y franco del duranismo, abusando de la pasividad con que hemos mirado sus indebidas gestiones y de la autoridad de que está investido y que por sí misma basta para perjudicar el derecho de las otras agrupaciones. Pero si queremos denunciarle que el partidismo del señor Gamboa ha llegado al extremo de impedir levantar tribuna en la plaza de este lugar, a la comisión republicana que vino el domingo pasado.

Como se le interrogara al señor Gamboa acerca de los fundamentos legales de su negativa, él manifestó que se fundaba en el hecho de no haberse solicitado permiso con veinticuatro horas

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olinuta, Moravia, Lápolo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarpaparrilla

Limitada por todas,
Igualada por ninguna

San José, 16 de setbre. de 1913.

Señor Presidente de la República
S. D.

Señor:

Convencido el pueblo de Costa Rica, y con éste los que suscriben, de su neutralidad manifiesta en la presente lucha electoral, y conociendo el interés que tiene Ud., «muy grande por cierto de que en Costa Rica, por primera vez se verifique una elección completamente libre», vamos con todo el respeto que nos merece, a delatar el abuso cometido por una autoridad, a fin de que disponga lo que crea conveniente.

Comisionados por la Directiva Central del Partido Republicano para que verificáramos una reunión en la plaza de San Vicente, el domingo último, nos encontramos a aquel pueblo a fin de cumplir nuestro cometido. Llegamos en momentos en que se terminaba la misa. Nos dirigimos al señor don Alejandro Gamboa, Agente de Policía del lugar, a darle aviso de que íbamos a levantar tribuna a fin de impartir al pueblo nuestras prédicas republicanas. A este aviso, contestó rotundamente: «No los dejo hablar puesto que no me han pedido permiso con veinticuatro horas de anticipación.» Señor, le contestamos: la ley de elecciones vigente no dice nada de permiso con ese tiempo de anticipación, y sí de un previo aviso; y entre

aviso y permiso, hay una gran

MELCHOR RODRÍGUEZ
SATURNINO GARITA
AGUSTÍN ARTAVIA
JESÚS PACHECO B.
ISMAEL CHÁVES

distancia. Entonces contestó el señor Gamboa: «No me importa la ley: tengo orden superior de no dejar levantar tribuna si no me piden permiso con las veinticuatro horas que le señalo;» vea señor Gamboa, continuamos: si no nos deja hablar en la tribuna, daremos inmediato aviso al señor Presidente de la República; «no importa, replicó él.» Y fué cuando pusimos el telegrama que creemos recibirá.

Señor Presidente de la República
S. D.

El señor Gamboa, con un tono imperativo y de desprecio hacia nosotros, dió media vuelta y se fué con unos cuantos duranistas a conversar tranquilamente.

Al dar nosotros aviso previo a la autoridad de que íbamos a alzar tribuna, bien pudimos haber menospreciado su conducta partidista y, amparados a la ley, haber hablado en la plaza; pero como republicanos convencidos que somos, evitamos la ocasión que se le presentaba al enemigo de que nos tildaran de insubordinados; y preferimos mejor estar libres de pecado, para poder decir ante el país entero que la presencia de una autoridad tan parcial como esa, es una amenaza para la libertad que Ud. desea para todos los bandos políticos en esta campaña electoral.

Dejamos así formulada nuestra queja, y esperando su resolución quedan sus attos. y S. S.,

ANDRÉS BOZA CANO
HERNÁN VON BULOW

Correspondencia de Limón

Correspondencia de Limón

Setiembre 24.

Activamente trabaja la comisión de señoras y caballeros que ha tomado a su cargo la celebración del Gran Turno que se prepara para el domingo 28 del corriente, a beneficio del Templo Católico de esta ciudad, a fin de que el resultado positivo del mismo correspondiera a la importancia de las obras que se proyectan.

Esa Comisión encabezada por la infatigable matrona doña Rosalía de Lara y los caballeros don Gerardo Lara y Mr. W. E. Mullins se ha dirigido cortésmente en demanda de un óbolo, a todas las personalidades prominentes de la política actual, de la banca, del comercio, de las industrias, del foro, de la agricultura y capitalistas, porque ha creído que en general todos derivan beneficios más o menos directos de la zona Atlántica, y aún cuando así no fuera, todos ellos, estamos seguros, como buenos patriotas, o como interesados en el progreso y la bienestar de esta bella porción del suelo costarricense, han de mirar con simpatía el logro de los fines a que se dedica esa fiesta que bien podemos llamar nacional.

Es de suponer por lo tanto, que siguiendo el ejemplo de distinguidos caballeros, que ya han correspondido a la excitativa, todos en mayor o menor escala de posibilidades pero con igual estímulo generoso se designarían llevar su grano de arena para formar la base de un nuevo más

en armonía con el progreso y delantel del Limón.

Corresponsal

El republicanismo en Grecia

(POR TELÉGRAFO)

Grecia, setiembre 25.

El día de ayer, de fiesta patrona, ha resultado admirable, por el orden que reinó y por el entusiasmo del pueblo en cuanto a política se refiere; pero a la política sana, a la política azul. Hicieron mucho efecto los discursos de los oradores de la comisión permanente, compuesta de Francisco Quesada, Julio Rucavado y don José Joaquín Soto, Ramón Alvarado y Víctor Castro, quienes señalaron con frases enérgicas y convincentes los errores de las administraciones de Rafael Iglesias y del Olimpo criollo. Fué tal el entusiasmo despertado en el pueblo griego que dos hijos humildes de estas montañas, subieron a la tribuna y desde la cúspide de ese altar de la Patria de los Mora y los Cañas, supieron cual otros Santa Marías, con sus teas de la razón y la justicia, defender las ideas republicanas. En esos momentos un anciano venerable se acercó a la mesa y manifestó que protestaba del Partido Civil y se adhería al Republicano y tras él siete más. Un ramillete de flores griegas perfumó el recinto republicano con su asistencia.

Corresponsal

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galezowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza

Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso.

Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu!

Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

MONTERO HERMANOS

Puñería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital.

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD, hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jeníparo, así como una especialidad en tabloncillo, tabilla, traspalos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, socalos, reglas, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-alt.

ADOLFO GARCIA

Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta,

San José, Mayo 28 de 1913

HONOR AL MÉRITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TRÍNDOS en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

NOTAS de Desamparados

Días antes del 15 de Setiembre era cosa ya sabida que no festejaríamos la gloriosa fecha de la Independencia, porque el señor Presidente de la Junta de Educación había dispuesto no hacer erogación alguna. Dichosamente todavía en este pueblo hay gran número de vecinos entusiastas y patriotas, que no piensan del mismo modo que el señor Presidente de la Junta, quien se dejó decir «que el patriotismo no se le mete a los chiquillos con confites». No era el caso de luchar con el funcionario dicho, sino de protestar en la forma más elocuente. No era el momento de saber si tenía o no razón para proceder así, bastaba saber que a aquel señor, lleno de teorías más o menos impracticables, no lo había elegido el pueblo para que fuera al consejo educativo a imponer sus ideas, con perjuicio de una de las más caras tradiciones de sus comitentes.

En efecto, el Dr. Chacón, el Jefe Político, el Alcalde, los Secretarios de ambas oficinas, uno de los miembros de la Junta de Educación, don Luis Granados, don Manuel González, el Profesor de la Escuela y un sinnúmero de vecinos más, suscribimos una suma suficiente para hacer todos los gastos, y obsequiamos las dos escuelas y los visitantes, de modo muy espléndido, consignando

así nuestro anhelo de que no fuera Desamparados quien rompiera la armonía, no celebrando aquel día, como siempre se ha hecho, en ocasión en que así lo hacían todos los pueblos de Costa Rica.

—Muy adelantados van los trabajos del templo de esta villa, que, ya concluido, será una obra de arte de la cual nos enorgullecemos. Excitamos a todos los vecinos que sean puntuales en el pago de sus cuotas semanales, para no quedar mal con la compañía constructora; y el Presbítero Benavides que siga tan activo como hasta ahora.

—A este pueblo siempre se le ha tildado de belicoso, con razón o sin ella, lo cierto es: que en lo que llevamos de lucha electoral, no ha habido un solo incidente que lamentar, la paz ha sido inalterable y así esperamos que ha de continuar, gracias a la neutralidad absoluta, que observa y hace observar a sus subalternos, el señor Jefe Político del cantón don Otto Sack Prestinari. Una prueba de lo referido es que los tres bandos combatientes se lo reclaman como suyo. Nuestro sincero aplauso al imparcial don Otto, que con su conducta permitirá que la campaña, en este cantón, se desarrolle en completa calma, toda vez que sus procedimientos garanticen el respeto al credo ajeno.

V. E. C.

El comerciante que anuncia sus negocios en EL REPUBLICANO tiene asegurado el éxito.

Paz orgánica y paz mecánica

El Doctor Durán, en un discurso que pronunció uno de los últimos domingos, dijo que el ex-Presidente González Víquez era un hombre honrado, incapaz de imponer por medio de la fuerza una minoría a la nación; que, por lo tanto, el viaje de don Máximo a Nicaragua había carecido de objeto, y que, finalmente, aun en el caso de que don Cleto hubiera intentado imponer al país la minoría civilista, la conducta de don Máximo no dejaba de ser antipatriótica, pues, en ningún caso estaba autorizado para provocar una guerra civil.

Es decir, según la teoría de Durán, las mayorías burladas deben someterse al yugo de las minorías triunfantes, pues la paz no debe turbarse bajo ningún pretexto.

La Historia demuestra que siempre las minorías han intentado prevalecer por medio de la fuerza sobre la voluntad de los pueblos, y que los grandes triunfos de éstos se han alcanzado las más de las veces luchando a brazo partido contra los perturbadores del orden social. Con el criterio de Durán, la humanidad esclava, aherrajada a las plantas de los despotas, no celebraría esas fechas inmortales que se llaman 14 de julio, 2 de mayo, 4 de julio, 15 de setiembre, etc.

Los derechos no los han obtenido los pueblos de rodillas; los han conquistado en las barricadas, en los campos de batalla, en las asambleas convertidas de improviso en reductos. Tribuna de la libertad ha sido no sólo la curul del diputado, sino el trozo de muralla defendido con heroísmo, la carreta que condujo a los girondinos al patíbulo y el tablado de la guillotina, desde donde se escucharon los últimos acentos de Vergniaud. Uno a uno, se han ido arrancando los derechos del pueblo de manos de sus verdugos, y gracias a aquellos generosos asaltantes de los Bastilla, donde el alma de los siglos gemía encadenada; gracias a los que con la sonrisa en los labios cayeron en la inolvidable jornada de agosto y en los campos de Valmy, hoy gozamos de la incomparable dicha de ser señores de nosotros mismos, y no lacayos o siervos de un monarca.

Bien inapreciable es la paz; bajo su plácido reinado, los pueblos, progresan y lo que antes era teatro de sangrientas luchas, donde el odio inflamaba los corazones, se convierte en una Arcadia feliz, donde la vida transcurre como en un perpetuo sueño de delicias sin fin; la agricultura, la industria y las artes florecen, la riqueza embellece y magnífica cuanto toca, trueca cabañas en palacios y el traje de los humildes labriegos en preciosísimos vestidos de seda constelados de pedrería; en suma, la paz vuela sobre los pueblos la dorada cornucopia de la bienandanza y la felicidad. Pero, si la paz es un bien inapreciable, la libertad es el mayor de los bienes, porque sin ella, la misma paz se hace imposible, ya que por tal entendemos, no la paz mecánica que imponen los tiranos por el terror, sino la tranquilidad de los espíritus, esa satisfacción íntima que sólo puede dar el goce completo de los derechos, la confianza en la justicia y la fe en el porvenir.

Cuando una minoría recurre a la violencia para mantenerse en el Poder o usurparlo, fuerza es que se opere una reacción en la masa popular, y si desgraciadamente de este choque se produce la guerra, con su cortejo de males, la culpa no será ciertamente del que se vió obligado a repeler por medio de la fuerza la injustificada agresión de los menos, sino de éstos, que, al ver sus ambiciones burladas, han recurrido a medios inícuos para imponerse a los más, sin medir las consecuencias de su ineficaz conducta.

Máximo Fernández, desterrado por Ascensión Esquivel y por Cleto González Víquez, tenía razón sobrada de emprender el viaje a Nicaragua en busca de armas, para impedir una nueva violación del derecho. No hubo, dichosamente, necesidad de empuñar el rifle libertador; mas si Cleto González hubiera persistido en su necio empeño de imponer a Iglesias, ¿quién duda de que la guerra civil hubiera estallado violenta, irresistible, avasalladora?

El mismo Licdo. don Ricardo Jiménez, cuya opinión parece respetar tanto el Sr. Durán, nos decía, que esa vez no debíamos dejarnos burlar, y así nos lo manifestó claramente en aquella hermosa frase, que repercutió como una clarinada bélica por los más apartados rincones de la República:

«La bandera Republicana flameará el 8 de mayo en el alto del Capitolio, azul y serena como nuestro cielo, o agujereada por las balas y ennegrecida por el humo de la pólvora en el campo de batallas.»

Esta actitud del Partido hizo cambiar de táctica a don Cleto, y la bandera azul flameó en el alto del Capitolio el 8 de mayo de 1910, como ondula hoy, suavemente agitada por la brisa....

PERSEO

Un policía convertido en propagandista político

Un caballero de gran personalidad nos vino a denunciar que como a las 11 Juan Gutiérrez, de servicio actualmente en la Penitenciaría, estaba repartiendo por todo el vecindario, unas hojas de invitación que anunciaba la fiesta duranista en Alajuela el próximo domingo, y a la vez que las repartía suplicaba asistencia.

Con el mayor descaro, sin temor a ser visto por algún superior, realizaba nuestro policía convertido en propagandista, el trabajo que sin duda le fué encomendado para que lo llevara a efecto con toda garantía.

Queda denunciado el hecho para que a este asunto se le dé el curso que la ley señala por considerarlo un delito.

A mis compañeros y amigos

Acabo de comprar un contrato de muy buena calidad deseando complacer a mi numerosa clientela con sus sonoras y profundas notas. Entenderse conmigo mismo en la venta de calzado que tengo en el Mercado de esta Capital.

VICTORINO GUTIÉRREZ

Anúnciese en EL REPUBLICANO y su éxito en los negocios, será un hecho

A Pepe Ruedalabola

Lo que hacen muchos neutrales

En vista de un artículo que apareció en «La Información» días pasados con el título de «Los Neutrales» y firmado por un tal Pepe Ruedalabola, que con muy mala sombra y ninguna vis cómica se atreve a decir que los neutrales van a salir costando a peso de oro y otras nimiedades por el estilo sin ningún fundamento lógico, le refutamos sus cargos haciéndole comprender su necia credulidad por medio de nuestra firme adhesión, voluntaria, espontánea y leal, sin exigir los pesos de oro que Pepe Ruedalabola, cree en su fatuidad han de costar los neutrales.

Los hombres que como nosotros tienen las manos encallecidas por el manejo de las herramientas agrícolas; los hombres que regamos la tierra con el sudor de nuestro trabajo, para que fructifique y produzca, no nos vendemos por oro al mejor postor como quizá haga el anonimista que así juzga a los que hasta hoy fuimos neutrales.

Nuestra opinión está declarada y manifiesta, y nos adherimos al Partido Republicano por creerlo el único partido probe, de grandes ideales, que defendido por su ilustre Jefe alcanzará el próximo 7 de diciembre el triunfo glorioso obtenido en los comicios por la voluntad sufragante del pueblo de Costa Rica que es Republicano en su inmensa mayoría.

Santa María, Setbre. 24 de 1913.

RAFAEL VARGAS CARMEN VARGAS M.

NOTA:—Agradecemos a Ruedalabola, su deferencia en considerarnos «amigos de su corazón» y le damos con esto una prueba más del buen efecto que produjo su artículo «Los Neutrales», y que recuerde aquel adagio Español que dice: «Piensa el ladrón que todos son de su condición».

Vale.

Sección oficial

Secretaría Particular del Presidente de la República

San José, 24 de Setbre. de 1913.

Sr. Director de EL REPUBLICANO

P.

Muy señor mío: En EL REPUBLICANO de hace algunos días vi un comunicado del señor Francisco Camacho Vilchez contra el Comandante de Plaza de Liberia, en que le apuntaba algunos cargos. Inmediatamente me dirigí a esta autoridad, quien en respuesta me pasó el informe que transcribo con el deseo de que se sirva darle publicidad. No omito manifestarle que las supresiones de algunas palabras que V. notará por los puntos suspensivos, obedecen a este asunto de que personas ajenas a este asunto no aparezcan con sus participes.

Queda de V. muy atento servidor,

RICARDO JIMÉNEZ

TELEGRAMA

Liberia, 23 de setiembre de 1913

A Comandante en Jefe

San José

En realidad la versión que hace Francisco Camacho Vilchez en «El Republicano» respecto a la contestación que le di cuando en esa ciudad me solicitó un puesto de policía es como V. cree del todo inexacta. Los hechos pasaron así: Camacho hizo la solicitud a..... sin embargo Camacho me asedió pertinazmente con la súplica. Como además de la mala referencia dada por..... encontré mala catadura, le pregunté si en alguna ocasión había sido policía, me respondió que no; pero en cambio ofreció traerme la recomendación de los señores licenciados don Máximo Fernández y don Manuel Castro Quesada; cualquiera de ellas me basta, traiga una, le contesté. Al siguiente día lo que me presentó fue una factura de la Casa Robert Hnos., en que constaba que a cuenta de don Manuel Castro Quesada le había sido entregado un vestido. Ese documento lo conceptué contrario a lo que Camacho ofreció y di por terminada la conversación. Quedame por agregar que el Mayor Villalobos vino acompañado de tres individuos a quienes por ese mismo hecho y otros califico con igual simpatía política que la bien conocida de él, y que, no obstante, están de alta, en reposición de otros fernandistas a quienes di de baja por diferentes faltas. Me da V. la oportunidad para informarle que el cuerpo de policía de esta Plaza casi en su totalidad tiene la misma filiación política antes mencionada....

Me es grato tener el honor de informar así a V..

TOMÁS FERNÁNDEZ BARTH Comandante de Plaza

Tomado de la «Gaceta» de ayer

Agradecimiento

El señor Licenciado don Máximo Fernández, a su regreso del Guanacaste, ha sido objeto de grandes demostraciones de simpatía; ha recibido centenares de tarjetas de felicitación y telegramas de todas partes; muchísimas personas han ido a saludarlo a su residencia y le han enviado sus amigos y correligionarios del propio Guanacaste y de otros lugares, muchos estandartes con alegorías y leyendas entusiastas. En la imposibilidad material de darles las gracias a todos en estos días de excesiva labor, don Máximo por este medio lo hace, a reserva de expresar más, con más tiempo, a cada uno su agradecimiento por tantas y tan espontáneas manifestaciones de aprecio.

Discurso

pronunciado por la señorita Ermida Cervantes en la manifestación republicana de Desamparados el 7 de setiembre de 1913

Muy ilustre jefe:

Ansioso estaba el pueblo de Desamparados por recibir en su seno a uno de sus más esclarecidos hijos. Vuestra persona, señor Fernández, ha sido discutido políticamente desde hace muchos años; vuestro nombre, ha recorrido por todos los rincones del país y aun ha traspasado sus fronteras, en momentos en que el partido republicano, que reconoce a vos como único jefe, ha sacudido su bandera y ha reclamado su puesto de honor en los amplios debates de la política y en los conciertos grandiosos del civismo.

Y en esa discusión tan amplia y autorizada, la pasión política,—que todo lo ciega,—ha jugado papel mezquino en lo que al análisis de vuestra alta personalidad calcaerue. La difamación, la calumnia, la falsedad, el lenguaje procaz, esas han sido las armas de combate que han esgrimido contra vos los débiles e ingenuos partidos que le disputan el triunfo a la inmensa agrupación republicana; pero vnos han sido esos procedimientos, porque la s hostes fernandistas son incontentibles, y no habrá muralla capaz de interrumpir esa marcha triunfal que llevará al capitolio de la República, el próximo ocho de mayo, a la alta personalidad de Máximo Fernández, a vos venerado e ilustre jefe. Pero ante los dardos envenenados que los enemigos han lanzado a vuestra persona, el nombre de Máximo Fernández surge limpio y esplendoroso, y se remonta a las regiones de lo ignoto, a donde no puede llegar sino lo grande, lo bueno y lo sublime; a ese sitial, que sólo escalan los benefactores de la Patria, no llegarán jamás ni Carlos Durán ni Rafael Iglesias, porque las manchas políticas que ambos tienen, que de modo indeleble han herido el corazón de los costarricenses, horradaron para ellos su camino y el pueblo tico los señala ya como pecadores de leza-Patria.

Habéis sido siempre un benefactor del pueblo costarricense; habéis sido un apostol de la libertad por eso os tiene señalado ya para el próximo período, el sillón de la República; conocéis bien el carácter pacífico y laborioso de nuestro pueblo y no dudó de recomendaros sus anhelos en este sentido. Paz pan y libertades tendremos en la próxima administración: bienvenido seas, señor Fernández, a la Jefatura de ella.

¡Viva don Máximo Fernández!

NOTA:—Por exceso de material no habíamos dado publicidad a este discurso, lo que hacemos hoy con verdadera satisfacción.

Luctuosa

El hogar de nuestro viejo amigo y compañero don Helodoro Alvarado está de duelo con motivo de la muerte de su virtuosa compañera doña Mercedes Zeledón. Hacemos presente a los dolientes la profunda condolencia que nos embarga.

Una protesta

Yo Nicolás Torres Rojas, mayor de edad, casado, agricultor en uso de mis derechos, protesto de la firma que di al Partido Civil y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano por ser el que más conviene al país, el cual postula la candidatura del eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández.—La Uruca, 14 de setiembre de 1913.

Nicolás Torres

Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, entenderse con Juan Fuentes Soto, 74 Avenida Este, N° 80.—San José, agosto de 1913.

Corresponsal

La Municipalidad cumple con su deber

«La Información» endereza desmoezadamente sus ataques contra la Municipalidad de San José, manifestando que el Gobierno con mil peones arregla las carreteras nacionales a plena satisfacción, y la Municipalidad con 1,500 tiene las calles de la capital en el mayor abandono.

Esto es absolutamente falso. La Municipalidad sólo tiene actualmente 320 peones ocupados en la macadamización de calles, acarreo de basuras, servicio de higiene, desyerba, etc.

Por su parte, parece que el señor Iglesias ha dirigido en el Circo Teatro, ataques contra la Municipalidad, acusándola de hacer política con los fondos públicos. Esto también es inexacto. Las cuentas del actual Municipio de la capital son intachables y están respaldadas además por la honorabilidad de los señores municipales. No sucede lo propio con las de la única municipalidad civilista de la República, o sea la de Cañas, de cuya caja han desaparecido varios millares de colones.

Es cierto que los municipios y algunos empleados municipales, aisladamente, hacen propaganda por el Partido Republicano; mas esto se comprende, y nadie podrá quitarles este derecho, pues la Municipalidad fué electa por el pueblo fernandista de la capital, y como el Congreso, refleja naturalmente el sentir de este pueblo; mas los fondos municipales no han sido distraídos para fines de política, sino que han sido gastados y se gastan actualmente en obras de utilidad general.

Se acaba de recibir maíz del país y extranjero, leche condensada, grande y pequeña en el Almacén de Granos de Tomás Fernández y tiermano

NOTAS

de Santo Domingo

Nuestra reunión del domingo a pesar de que ya se acercaba la lluvia y de que la gente de los distritos ya se había retirado, estuvo bastante concurrencia. Hicieron uso de la palabra don Claudio Coto, don Tobías Zúñiga Montúfar, don Luis Castro Ureña y don Alfredo González, los discursos gustaron mucho y los oradores bastante aplaudidos. Santo Domingo es completamente fernandista y pensar en el triunfo del duranismo domingoño es una ilusión.

Suplicamos a nuestra activa y progresista Municipalidad que mande a arreglar cuanto antes los pupitres de nuestra plaza principal y que urge se deshiera y se cimente el desagüe que hay al rededor de la misma.

La apreciable señorita Liduvina Arguedas Rodríguez se encuentra bartente enferma; rogamos a Dios le devuelva la salud pronto.

Al hogar de nuestro querido copartidario don Próspero Argüello B.: Nos ha llegado un precioso chiquitín, para alegría de sus apreciables papás, ojalá Dios lo conserve siempre bien.

VIARIATO

Del cantón de El Sardinal

Setiembre 24.

Anoche improvisada por lujosísima reunión; orador don Raúl Salazar; convincentes palabras explicó el motivo de la llegada del Licdo. Fernández a este pueblo; auditorio satisfecho con las palabras del joven Salazar, lo aplaudió frenéticamente con muestras de sentimiento. Sardinal es pueblo sensato; por eso enciende juntos los motivos que explica don Raúl de la no visita del Jefe; ya el enemigo había tomado como arma ruía y cobarde el propliar la especie de que el Licdo. Fernández nos miró con indiferencia y frialdad al no visitarnos; pero este dicho calumnioso quedó desvanecido con las razones que el orador señor Salazar expuso y que todos juzgamos lógicas. El republicanismismo de este distrito por mi medio, felicita al joven Raúl Salazar por la oportuna alocución de anoche y ruega decir al Licdo Fernández que esté sin cuidado y satisfecho; que todos sabremos ser soldados invencibles hasta finalizar la campaña.

Corresponsal

Republicanos: De Puriscal

Hoy se verifica la gran reunión. No dejéis de asistir a ella. La falange patriótica se organizará en la Plaza de la Merced. En caso de lluvia, al Circo-Teatro!

De Puriscal

Setiembre, de 1913.

Nos han regado impresa los duranistas una Directiva Central (dicen ellos), compuesta de los «cuatro gatos» con que cuentan (a su modo) en todo el cantón; y para no publicar el exiguo número de los distritos, echan mano del primer nombre que se les presenta, así sea del Guanacaste o de la Palestina.

Nada tendría toda esa alharaca, si en la tal Directiva no estuvieran metidas las «chamarra» a puños con que siempre nos han regalado, ya por el número de menores, como de sordo-mudo, desconocidos, repetidos, del bando civilista como de nuestro gran partido. Felizmente nos curaron desde el comienzo de la campaña con esas artificiales medicinas, y ya hoy las píldoras no las bajamos ni con aceite... Caro debe haberle costado al Doctor ese descubrimiento, no menos que el de... maras... pero así son los «inventos»... mucho dinero, mucha mentira y mucho tiempo perdido... Eso por lo menos cña experiencia...

Lo más gracioso en la mentada hoja en que vienen aquellas desgraciadas listas, son el sinnúmero de protestas de SOLO el partido republicano, con las cuales formaron su aparente Directiva... Las tales protestas, ni son protestas ni son adhesiones, pues la mayor parte de aquellos nombres no figuran en nuestro «gran» escalafón, y ni los conocemos. Total, que de los MIL QUINIENTOS o DOS MIL CIUDADANOS aptos para votar en este cantón, tendrán esos pobres señores o el bando a que pertenecen, unos TRES-CIENTOS!!!!!!

¿Qué tal si nosotros nos diéramos el LUJO de publicar nuestros 1700 soldados firmes, convencidos y abnegados... amén de los vergonzosos que a última hora nos darán su voto...? Ya lo haremos, pero cuando pretendan haber llegado a la cumbre de su gloria.

Así debimos haber hecho, (a lo japonés) tenerlos a oscuras de nuestros movimientos, sorprenderlos (como en Manchuria) y arrollarlos de un golpe...

Nuestros espías recorren el campo actualmente, indagándose de las fuerzas contrarias, y tomando todos los datos que nos son necesarios; y salvo pequeñas y diminutas piedras puestas en el camino, todo el campo está limpio; ¡no habrá obstáculo!

Las reuniones de los domingos están demostrando al público y a los dos bandos contrarios, la certeza de lo que decimos: sus mismos exploradores de ambos bandos, y sus correaforos por los diferentes barrios, los habrán afeanzado de la NEGATIVA del pueblo que NO ACEPTA aquellas candidaturas... o mejor dicho (porque ya hoy es del dominio público LA FUSION): la candidatura de Iglesias.

...Todavía se acuerdan, y se acordarán siempre, de los VEINTICINCO «tamariñados» que le dieron a Modesto MORA (gran muchacho, gran amigo, de muy noble familia puriscalense) abrazado a un horcón de la Casa Nacional en el Bebedero el año 98. ¿Porqué? por que entonces no había más ley que aquella...? Y Elías Rojas Guzmán no se acuerda que su padre tuvo que irlo a traer a España: ese mismo año, por que lo llevaban camino de la frontera, y le cogió una enfermedad de... camino...? ¿Y Rafael Rojas? ¿Y los muchachos Jiménez de San Rafael...? ¿Y los CINCO días de «salabozo» del Coronel don Narciso Rojas Arrieta, en una «bartolinilla» de leucartel de policía, simplemente porque «leyó» (nada más!) el discurso del gran patriota (q. e. p. d.) diputado don FERNANDO MORRÓN por Oca al Congreso al discurrir el Decreto de la Comisión Permanente, (que en buena hora derogó el partido republicano) por el cual suspendió las «garantías individuales» en febrero de 1897, por SEXTA vez...?

Decía aquel patriota: «La política actual, el sistema implantado por el señor Iglesias es abominable: centralización de poder en las manos de un sólo hombre que lleva la «corrupción» desde el Congreso, instrumentado ciego de «sus» errores y cómplice de las ilegalidades e infracciones de la Constitución, hasta el Poder judicial; muerte de las libertades públicas, en primer término, la del sufragio, que es la base de todas las demás; la seguridad individual no existe aquí, pues con cualquier pretexto se aprehiendos o se envía a Lucas a ciudadanos honrados en pleno vigor de la carta fundamental...» Yo no apruebo semejantes iniquidades, ni quiero ni la sospecha de complicidad o tolerancia en ellos, rechazo la responsabilidad que aún el silencio en estos momentos me ocasionaría, clavándose en mi conciencia la espina del remordimiento, quitándome la tranquilidad y estamponando sobre mi reputación de ciudadano, una mancha que no se borrará jamás...»

Corresponsal

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Oxú

Don Adolfo Esquivel de la Guardia y la política costarricense

En la *Revista Argentina de Ciencias Políticas* número 33, correspondiente al mes de junio, encontramos un hermoso artículo de nuestro inteligente y querido amigo y compañero de estudios don Adolfo Esquivel de la Guardia, intitulado *Vida centroamericana*.—Elemento político de Costa Rica, en que con genial clarividencia estudia la situación política del país y vislumbra la llegada al Poder del Licdo. don Máximo Fernández.

Ese costarricense amante de su Patria, desde las remotas playas argentinas, habla con el corazón libre de nuestras pasiones lugareñas, y con experta mirada sondea el porvenir. El no fué partidario de Máximo Fernández en pasadas luchas; ningún lazo, excepto el del patriotismo, lo liga al jefe Republicano, y sus palabras tienen toda la sinceridad de un corazón que jamás ha naufragado bajo las marejadas de la vida, y vienen envueltas en la nostalgia profunda de la ausencia.

Dice así: «Quince o veinte familias del olimpo social han dado presidentes al país, y en ese círculo se gira desde los tiempos en que terminó el coloniaje. No tacho el sistema; porque allá, entre la sencillez del campesino humilde y del obrero modesto, ha echado raíces un democratismo que fundamentalmente no ha sido desmentido nunca, no embargante la elevada categoría de cuna de los cuarenta y tantos primeros magistrados que a los costarricenses han regido. Lo que sucede es que todos esos mandatarios han alcanzado la silla sin haber ofrecido siquiera—y por lo tanto sin haber puesto en práctica—ningún programa que encierre ideas concretas que correspondan a un credo en política; han sido jefes de círculo, centros de personalismo, y por ende, proyectores de medidas la mayor parte pasajeras y acomodaticias, que no dejan, ni aún como débil estela, sino uno que otro resultado benéfico y positivo. En una palabra: no han constituido hasta ahora los ejecutivos con las agrupaciones que los han rodeado, lo que

podiera denominarse verdaderos partidos, con orientaciones categóricas, tendencias confesadas y rumbos fijos. Pasada la lucha eleccionaria y una vez que el triunfador se encuentra en la curul, no tiene para cumplir sino compromisos, y muy de tarde en tarde es que cualquier medida muy deseada por el pueblo, le queda impuesta como jalón perdido que por sí solo no basta a señalar una ruta. En medio de tan anómala situación los egoísmos imperan y las audiencias de caudillaje criollo encuentran débil valla para su moderada pero constante presión en contra de los intereses generales y en pró de los pocos que dirigen esa clase de *trasti* no clasificada aún por la economía política.... No falta quien considere que esa ausencia de ideales definidos es el súmum del bien en materia pública, porque así no se suceden las luchas fratricidas que enrojecen a los países vecinos y hasta a otros no vecinos; pero yo creo que, sin llegar al límite de los coloridos extremos que hoy irisan por desgracia esos otros suelos hermanos, es preciso, sin embargo, que alcance el mando una mayoría con programa y bandera de administración, y de honradez que dé pie para crearla capaz de cumplir todas sus promesas escritas en letra de molde.

A esto tienden y esto parece que van al cabo a conseguir los *republicanos*, llamados así por serlo por excelencia; los históricos republicanos que se quejan de que dos veces se les ha impedido llegar al poder conquistado por el voto; a quienes no arredra una lucha de veinte años por el bastón supremo, y quienes parece que ahora sí dirigirán muy pronto los destinos de Costa Rica, porque hoy forman ya más de las dos terceras partes del pueblo costarricense y porque han encarnado sus ideales en el Licenciado don Máximo Fernández. El 8 de mayo del año entrante clareará para esa nación centroamericana, muy posiblemente, esa política aurora.

A. ESQUIVEL DE LA GUARDIA
Buenos Aires, mayo de 1913.

INSERCIÓN SOLICITADA

Contestando al Doctor Zavala

Me veo en el caso de tener que ocuparme nuevamente de mi artículo intitulado «Médicos infatigables» porque ello ha herido hondamente a algunos amigos y a varios médicos que yo estaba muy lejos de enrolar en mi artículo.

Antes de pasar adelante, voy a decirle al Doctor Zavala quién soy yo, ya que un copartidario y ex-empleado mío no ha sabido darme a conocer.

No soy un farmacéutico titulado ni nunca he tenido la menor intención de serlo, pero sí un propietario de varias boticas, con una práctica de no menos de quince años en la farmacia, el comercio de drogas y preparaciones farmacéuticas, etc., etc.

Es natural que el Colegio de Farmacéuticos no me puede autorizar a mí ni a nadie el llamarse farmacéutico pero ni yo lo necesito ni tampoco lo quiero. No es el título que adorna al individuo el que lo hace valer, sino su saber y su experiencia. Así es que no se necesita de pomposos títulos para dar una opinión, siempre que se tengan bases legales y argumentos sólidos.

El que los títulos en algunos casos no sirven de nada, lo prueba un caso muy reciente: el del médico que a pesar de traer sus títulos, ha sido reprobado en sus exámenes de prueba en la semana próxima pasada y desechada su petición de incorporación en la Facultad Médica de Costa Rica.

No quiero decir con esto, como no quise decir anteriormente, que porque haya algunos médicos extranjeros que dejen mucho que desear, sean todos malos. Nada menos usted, doctor Zavala, según referencias que he tenido—por no tener el gusto de conocerlo—está considerado como un buen médico y no crea que se lo digo por agradecimiento de sus simpáticos epítetos con que me obsequia en su último bien escrito artículo; no, es porque esos son los informes que me han dado de usted y no tengo ningún escrúpulo en hacerle justicia.

Tampoco he querido herir a la colonia española residente aquí, pues no tengo motivos para ello, antes por el contrario, cuento entre ella con muchos y muy buenos amigos a quienes aprecio de veras.

Quede así explicada la ofensa que con mi artículo han creído ver algunas personas y sea también esta mi última plumada en este asunto.

JUAN CARRANZA G.

Finca y casa de ocasión

Tengo recomendación de vender un terreno que mide 7,500 varas cuadradas, aparente para cultivos, por su fertilidad y una casa muy cómoda en sitio acreditado para pulpería o cualquier otro negocio, con buena agua, a precio de remate, en San Francisco de Dos Ríos, y a veinte minutos del centro de San José.

Para informes en la Aduana o en mi casa de habitación, sita 50 varas al Norte de la Plaza del Ganado.

ALBERTO CÓRDOBA ZELBDÓN
San José, setiembre de 1913.

PERMANENTE

Llegado el 7 de diciembre, el republicano, al depositar orgulloso su voto por Máximo Fernández, sabrá que vota por su jefe y nada más que por su jefe.

El duranista y el civilista, al votar por sus respectivos candidatos, no sabrán ¡ciegos! por quién realmente votan, pues, al elegir a la par diputados, éstos en el Congreso harán lo que personalmente más les convenga, sin tener en consideración por quién fueron electos, de suerte que un civilista, al votar por Iglesias, arriesga votar por el Olimpo, y un duranista, al votar por Durán, corre el peligro cierto de votar por Iglesias.

La ovación verde a Coronado

Por fin llegó el doctor Durán en persona a convencerse de su impopularidad y de la poca, poquísima simpatía que tiene en este lugar, baluarte del gran Partido Republicano, la candidatura del Olimpo.

Cuentan de esta jornada verde las malas lenguas (y la mía que no es muy cómoda) que don Ricardo, el Zúñiga del barrio del mismo nombre, apurado de ver tan pocos y contados isidreños, le llamaba la atención a don Carlos y le decía: «vea don Carlos, que poterosos tan verdes, así es todo aquí, las hortalizas dan gusto por el color, verditas verditas», y el pobre doctor, comprendiendo su fracaso y el compromiso en que estaban Ricardo, Brealey y Arias, les dijo: «AQUÍ CON EXCEPCIÓN DE LOS SUFRAGANTES TODO SE VE MUY VERDE». En este momento entraban al pueblo acompañando a don Carlos 200 jinetes verdes reunidos de toda la provincia de San José y de la de Heredia; yo me figuré siquiera 1000, pues fué tanta la alharaca y la bulla por los infelices almuerzos que prepararon, que esa fué mi creencia.

Los pocos isidreños duranistas que asistieron a recibir al doctor, se portaron como hombres altivos no recibiendo el simple almuerzo a cambio del voto, porque ellos bien sabían que en Cartago dijeron los señores duranistas del Olimpo: que las matronas y las señoritas duranistas al dar almuerzo a los infelices duranistas habían cumplido con la obra de misericordia que dice: DAR DE COMER AL HAMBRIENTO. Esta es la razón por la cual muchos a vista y paciencia del doctor cogían el almuerzo en su saquito verdiblanco, bien para tirarlo a un perro o para quebrar con el pedazo de pan tieso alguna teja de casa republicana.

Los pocos duranistas isidreños, después de buscar y rebuscar lograron conseguir a una señorita que en su nombre saludara al doctor. La dicha señorita cumplió su cometido pero el desaliento de aquella reunión hizo que la niña no cosechara nutridos aplausos, lo que significa que ya palpan su próxima derrota. Siguió en uso de la palabra el doctor, a quien sus partidarios de aquí le han prometido el triunfo. Qué barbaridad, tanta plata gastada para una derrota. El doctor se preocupó tanto de su fracaso, que en el discurso se trabó tres veces.

Por qué si a las horas de almuerzo, don Carlos, ya que le pica de democrata, no ha llevado a su mesa a algún isidreño duranista de chaqueta?

¿Y cuál ha sido el resultado de la manifestación duranista a Coronado? Pues que ha sido tan ridícula por el número, que la mazorca medio graneada se está desgranando, a extremo que dentro de pocos días el duranismo de aquí será el elemento neutral que pronto pedirá su puesto entre la hermosa aplanadora de la muchedumbre azul; y hay razón, ante el engaño del triunfo y una derrota en perspectiva, vale más la promesa franca y verdadera

del gran Partido Republicano, la victoria con Máximo Fernández como valiente y noble caudillo.

Mi sentido pésame a los ilusos cabecillas duranistas de mi pueblo.

RECHIFLA

Enérgica protesta de Grecia

Yo, Pedro Morera, protesto del abuso cometido por los de la ley del membrillo al hacerme aparecer en la famosa directiva del gallo que ya no canta ni con dobles inyecciones.

He sido republicano convencido desde la edad de 12 años y como tal, puedo decir a los cuatro vientos que aun tengo la vergüenza que mis padres supieron inculcarme, vergüenza que mientras viva conservaré, permaneciendo siempre al lado de los hombres honrados y dignos como nuestro jefe Lic. don Máximo Fernández.

Todavía me resisto a creer cómo se atreven a publicar mi nombre en una lista tan denigrante, en que solo deben aparecer los verdaderos réprobos. Sepan, pues, que no cumplí con aquellos que ayer no más, convertidos en déspotas y verdugos, andan hoy de plaza en plaza mendigando el voto de los pueblos honrados, el voto de los hombres dignos figelados por el membrillo del tirano Rafael Iglesias.

Mi nombre, el más humilde, el último entre los soldados del Republicano, el nombre de un labriego que allá en el silencio de los montes recojo con mi sudor el pan de cada día, no quiero verlo amparado una causa que será sin duda, la desgracia de mi querida madre patria.

Pedro Morera

Grecia, setiembre 23 de 1913.

Anuncie usted su negocio en este diario y los buenos resultados no se harán esperar.

Lo sentimos

(POR TELÉGRAFO)

Escasú, setiembre 25.

Hoy fué trasladado a la capital, víctima de fulminante fiebre, el estimable caballero, Director de Escuelas y Presidente Municipal, don Napoleón Chinchilla. Hacemos votos por el pronto restablecimiento de tan importante personalidad que tanto ha contribuido al engrandecimiento moral y material de nuestro pueblo.

Corresponsal

Aclaración

Estimados fernandistas y copartidarios

Habiéndonos juzgado como civilista al uno y duranista al otro, y además como miembros de las directivas de estos partidos, nos vemos en el caso preciso de hacer esta declaración, no sujetos a ninguna obra sugestiva, sino únicamente obedeciendo a los sentimientos de nuestras almas que, penetradas de un verdadero amor patrio y sincero republicano que claman honor para el muy querido y noble caudillo don Máximo Fernández, cuyo Jefe no es muy respetado.

Sirva esta nuestra declaración como enérgica protesta y al mismo tiempo como veneno extinguidor para ciertas vivoras, cuyas lenguas y asquerosos cuerpos son peligrosos, pues están acostumbradas a vivir en el foco de la intriga.

¡Viva el Partido Fernandista!
¡Viva don Máximo Fernández!
Con orgullo de pertenecer al Partido Republicano, estampamos nuestras humildes firmas.

José María Chavarría Z.
Francisco Aguilar

Protestas y adhesiones

Protesta

Yo, el abajo firmado y vecino de Guayabo, Pacaca, protesto de la firma obligada que dí a favor del raquíutico y ridículo partidillo verdi blanco adhiriéndome de todo corazón al gran partido republicano que lleva como jefe al eximio ciudadano don Máximo Fernández.

A ruego que no sabe firmar,

Juan Serrano

Testigos: Nicasio Cubillo, Nicolás Cubillo.

Protesta

Yo, Miguel Barriento O., protesto de la firma que dí por el Dr. Durán y me adhiero al gran partido republicano que lleva como abanderado al ilustre caudillo don Máximo Fernández.

A ruego de Miguel Barriento O. que no sabe firmar,

Nicasio Cubillo

Testigos: Marcial Sojo M., Nicolás Cubillo.

Protesta

Yo, Raimundo Campos, protesto de la firma que dí a favor del Dr. Durán, convenciéndome que es un partido fusionado con el civilismo y me adhiero de todo corazón al gran partido republicano que proclama como candidato al digno jefe Lic. don Máximo Fernández.—Nicoya, 15 de Setiembre de 1913.

Raimundo Campos

Testigos: Rito Gutiérrez M., José V. Tito Gutiérrez.

Protesta

Yo, José Eugenio López García, ciudadano en ejercicio de mis derechos, protesto del abuso que han cometido los duranzos al colocar mi nombre en sus listas. Soy firme republicano y votaré en las elecciones por el Lic. don Máximo Fernández, por ser el candidato de mis simpatías.—Nicoya, 13 de setiembre de 1913.

J. Eugenio López G.

Testigos: José María García, Guillermo García.

Nuevas adhesiones

y protestas de Bolsón, Guanacaste

Salvador Ortega
Cruz Ortega
Celestino Guido
María Sequiera
Paulino Heruández
Luciano Ruiz
Prudencio Ruiz
José Hernández
Celso Villegas
Constantino Zúñiga F.
Trinidad Ortega
Sacramento Sánchez
Manuel Sánchez
Esteban Montes
Mardonás Montes

Protestas

Protestamos del civilismo por habernos convencido de que Iglesias

en sus ocho años de gobierno arruinó, encarceló, apaló, desterró y mató a muchos costarricenses y nos adhirió al gran Partido Republicano. Bolsón, setiembre de 1913.

Venancio Villegas
Jenaro Ortega
Romualdo Ruiz
Jesús Jain
Salvador Ríos

Nota.—Nuestros trabajos caminan a pasos agigantados y nuestro triunfo lo tenemos seguro; los olimpos junto con los rojos quedarán sepultados para la eternidad.

Corresponsal

Adhesión

Yo, Benjamín Vindas González, mayor de edad y vecino de Santa Cruz de este lugar, en vista de los triunfos alcanzados por el Partido Republicano en todo el perímetro de este cantón y conociendo al mismo tiempo que en esta causa están representados los ideales del pueblo, me declaro desde este momento fiel y decidido soldado del gran Partido Democrata que postula para Presidente al insigne hombre público Licenciado don Máximo Fernández.—San Isidro de Heredia, setiembre de 1913.

Benjamín Vindas G.

Testigos: Rafael Vega y Jenaro Badilla.

Adhesión

La inmensa ola azul es la que predomina en este cantón; cada uno de sus hijos, orgulloso, ostenta la insignia republicana, emblema de la honradez y el trabajo, y por eso yo, que hasta este instante he permanecido neutral, también quiero figurar como soldado entre las huestes republicanas y desde ahora me declaro entusiasta partidario del hombre probo, el único que merece regir en el próximo período constitucional los destinos de esta querida patria, Licenciado don Máximo Fernández.—Concepción de San Isidro de Heredia, setiembre 23 de 1913.

C. Macedonio Valerio

Testigos: Eszequiel Zúñiga y Marcos Valerio.

Digna adhesión

Con autorización de don Leopoldo Muñoz Villalobos, hago saber públicamente a todo el país que desde hoy abraza la causa republicana y que su voto en los próximos comicios será para el Lic. don Máximo Fernández.—Orotina, 23 de setiembre de 1913.

Jenaro Azofeifa

Protesta

Conste que ye Rubén Barrantes Maroto protesto de la firma que dí por el Doctor Durán y me adhiero a la gran causa republicana que proclama para Presidente al eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández.

Rubén Barrantes Maroto

Testigos: Jenaro Azofeifa, R. Jiménez.

En el combate

A nosotros los republicanos debe importarnos bien poco las baladronadas que a diario lanzan nuestros adversarios alardeando triunfos que sólo existen en las fantasías de sus cerebros y que no son sino espejismos del desierto político en que se encuentran. Cruzados de la idea los republicanos empujando la espada de la justicia y escudados por la avarga del derecho, estamos en el campo de combate de pie y con la frente hacia nuestros adversarios; sabremos soportar dignamente en medio de ese campo las avalanchas injuriosas de nuestros enemigos tal como la enhiesta palma desafía altiva en el bosque el rayo de los cielos.

Para hacer República verdadera, se necesita que hagan mártires; Francia no surgió a la vida Republicana sino después de haberse inmolado millares de víctimas al pie de la Bastilla. Así pensaba yo durante la lucha eleccionaria de 1905 y conste que no pensaba así por ser entonces casi un adolescente sino porque en esos tiempos tristes para la patria en que el derecho era atropellado, la libertad individual ultrajada y la justicia vejada no podía menos que en cada corazón de los republicanos dignos nacer una justa cólera ante tantas iniquidades nacidas de las ambiciones de un odioso círculo olímpico en contubernios con

la tiranía. Y así, de pie, erguidos en el campo del combate los soldados republicanos, los valientes soldados que nunca han sabido quemar incienso ni arrodillarse ante las tiranías ni nunca mendigar apoyos oficiales, sabrá defender sus derechos toda vez que su triunfo pretenda ser arrebatado por la fuerza así como sabrá respetar el triunfo de sus adversarios toda vez que estos obtuvieran una victoria por medios legales.

Armodio y Aristogtón, verdaderos republicanos de la antigua Atenas, muertos en aras de su idea escribieron en una página brillante de la Historia sus nombres inmortales y como ellos y guiados por la luz de un noble ideal debe ser muy grandioso morir como grandioso es morir en defensa de la patria.

Los republicanos de pie, erguidos en el campo de combate, con fé y entusiasmo lanzamos el reto al tiempo y esperamos.

MARIANO ARCH VARGAS

Orotina, setiembre 24 de 1913.

Errata

En EL REPUBLICANO N° 513, en una protesta de Tres Ríos del Partido Civil, a favor del Partido Republicano, equivocadamente se puso Manuel Benayides, debiendo ser Manuel Barrantes.

ANIBAL SANTOS
ABOGADO Y NOTARIO

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la **Cantina Internacional**. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Portich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,
Proprietario

JOSE ROIG M.,
Administrador

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Ganchoche, Zarzas americanas, Zéfiros, Casimiro Ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca **SERRANO** y del afamado betún para calzado **CORDIN**

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA y BOLETTI, L. M. CASTRO y C^a, y PAGES HERMANOS

T. M. Ortuño & Co.
Propietarios

Apartado No. 246

CONSEJO

SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUDY

DIRIJASE A LA

FUNERARIA DEL SUR

DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000
Fondo total de garantía M. 28.650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por **ALFONSO ALTSCHUL**, San José de Costa Rica.

AL "IDEAL ROOM"

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

Espléndidas manifestaciones

se preparan en el GRAN DEPOSITO DE MATERIALES DE ZAPATERIA DE ALFREDO MATA, con la llegada del nuevo surtido de

**Arabians ★ Excelsior ★ Charoles ★ Titanes
Gracés ★ Piel de fantasía ★ Hules superiores
★ Completo surtido de artículos de sport,**

todo comprado personalmente por su propietario en las más famosas fábricas de Europa y los Estados Unidos.—Háganos una visita para que aproveche los precios más bajos de la plaza.

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

Se alquila

una hermosa y cómoda casa situada al Sur de la jardinería de Brade; consta de sala, antecala, cuatro dormitorios; un espacioso comedor y cocina, baño y excusado; está rodeada de corredores y jardines y tiene suficiente campo donde sembrar lo que se quiera con independencia del corral de gallinas.—Entenderse con José Dolores Navarro.

Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y C^a
Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc. Apartado número 8 Teléfono número 8 Apartado número 28 Telégrafo: LIBRERIA

Platería de París

Frente a "La India" Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Desearo favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y, para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinadas a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

EL INVERNADERO ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas

AVISO

Necesitan sus empresas cal de patente y con un colón menos de los precios corrientes? Consulte por correo a Patarrá con el que suscribe. O. MONJE

AVISO

Tenemos encargo de colocar DOCE MIL COLONES totalmente o en partes, eso si dando buena garantía en primera hipoteca. En este periódico informarán.

Ocasión

El señor Manuel Santa Cruz cansado de hacer dinero, ha resuelto vender su mina que por cierto extrañará a todos sus visitantes que son testigos de la realidad. Por si acaso alguno ignorara de qué mina se habla, es el muy conocido y acreditado "Hotel París", situado en la Puebla, calle azul nº 4.

PEDRO CARDOS ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de toda clase al por mayor También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros. Todo a precios de ocasión

IMPRESA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

¡Adelante Espartanos!

El pueblo de Esparta siempre noble, siempre activo, ha sabido poner muy alto su nombre en todas las luchas eleccionarias que registra la historia de Costa Rica, y ha dado prueba una y mil veces de que los valientes espartanos son muy dignos de verdadero aplauso, por que los nobles hijos de este pueblo se levantan en estos momentos actuales unánimes, gallardos como un solo hombre llevando en sus pechos honrados la cinta azul que es la insignia que simboliza el gran Partido Republicano, que enorgullece no solo a los hijos de Esparta sino a Costa Rica entera.

La bandera azul símbolo con que se describe la virtud de la pureza es la bandera que lleva al frente el gran Partido Republicano; y que tremolará muy alto el día 8 de mayo de 1914 llevando a la cabeza a su digno Jefe Lic. don Máximo Fernández. A ese hombre tan calumniado vilmente por sus enemigos políticos y pasado por la zaranda pública, por espacio de veinte años y que en esa zaranda no ha dejado un átomo negro que pueda manchar su faz ante todos los pueblos de Costa Rica que lo aclaman.

Por quien ha sido calumniado el Lic. Fernández? Por el Olimpo odioso o sea el grupillo que siempre se ha mantenido mamando del erario público. O sean esos vagabundones que no saben ganarse el pan con el sudor de su frente y que desean meter la mano hasta el codo en los tesoros nacionales y repartirse ese dinero a montones y hundir a nuestra querida Costa Rica para siempre en el negro abismo.

¡Pero esas tendencias son vanas e ilusorias!

Cayeron para siempre los saltadores del Poder.

Cayó para siempre aquel suero odioso y alcahuete, y cayó de una vez por todas el tirano, el flagelador de los ciudadanos honrados, el usurpador del Poder, aquel que pisoteó la Constitución para volverse a reelegir.

Cayó para no volver a levantar la cabeza ante los pueblos honrados, el conculcador de los ideales republicanos y de las libertades públicas.

¡Adelante espartanos! Hoy por hoy no hay a quien temer; los pueblos eligen por la voluntad popular el hombre que vendrá a regir los destinos del país, y el que lleve la mayoría en las próximas elecciones, ese será el Presidente.

El problema está descifrado: el Licenciado Fernández lleva la mayoría en todo el país y él será el futuro Presidente para honra y gloria de nuestra querida Patria Costa Rica. Esparta, 22 de setiembre. Bito

El Municipio de Coronado al Ninistro de Fomento

El Municipio de Coronado en su sesión última, celebrada el sábado próximo pasado, acordó pasar una nota al señor Ministro de Fomento con objeto de conocer la razón por la cual una cuadrilla duranista al mando de Carlos Brealey está llevando a cabo un trabajo en el camino de Ipís hacia el pueblo, siendo el dicho arreglo dirigido por persona nada entendida en ese particular y estando ese camino bajo el cuidado absoluto y exclusivo de aquel Municipio.

El sueldo del célebre gata (duranista) pasó a Chale, que es del mismo bando. Será que en Obras Públicas se colocan jefes de propaganda duranistas?

El señor Ministro de Fomento podría decirnos mediante qué Decreto ha sido declarado carretera nacional el camino a Coronado?

Que contestará el señor Jiménez Nuñez?

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

Compro un lote

Tengo encargo de comprar un lote para construcción o una casita con buen solar en Guadalupe, Mataredona, San Pedro del Moján o Aranjuez. Dirigirse a Juan Carranza G. Apartado de correo 322.

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos *La Africana*, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores.

Antonio Urbano Hno.

GONORREA Inyección Flores

DEPOSITO BOTICA UNIVERSAL

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso Negro Alemán

Precios sin competencia LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA".

TELEFONO 198

ALMACEN DE GRANOS

APARTADO 614

SEMILLAS DE HORTALIZA

Hemos recibido un gran surtido, principalmente de Cebollas Luisiana, de Pastos y de Flores.

TENEMOS SIEMPRE

una gran existencia de Café, Frijoles, Maiz, Arroz, Azúcar y toda clase de alimentos para bestias.

NUESTROS PRECIOS SON MODERADOS.—TOMAS FERNANDEZ & Hno.